Paloma González del Miño

Turkey's Democratization Process

Carmen Rodriguez, Antonio Avalos, Hakan Yilmaz, Ana I. Planet (eds.).

Londres: Routledge, 2014, 444 pp.

La carencia de estudios en español sobre democratización en Turquía, junto a la profundidad e interconexión del contenido abordado, justifica la importancia de esta obra colectiva en la que participan destacados profesores e investigadores. El análisis de la situación política y social de este país resulta, en el contexto actual, una tarea compleja que afronta este libro con un resultado analítico satisfactorio. Más allá de la colección de acontecimientos que han tenido lugar durante las últimas décadas en Turquía, lo que organiza el trabajo de los editores de esta obra es una estructura teórica de amplio espectro sobre el proceso de democratización, que se vio decididamente impulsado por la candidatura del país a la Unión Europea. Es una aportación singular no solo a la academia española, donde ya han aparecido libros sobre Turquía, bien en clave histórica (Rubiol, 2004 y Veiga, 2007) o sobre las relaciones con la UE (De Cueto y Durán, 2006; Rodríguez, 2007), sino en el ámbito internacional, donde el proceso de democratización turco ha sido abordado desde diferentes dimensiones (Isik Gürleyen, 2008; MacLaren, 2008; Hale y Özbudun, 2011; Keyman y Gumuscu, 2014), entre otros.

Las transformaciones hacia mayores cuotas de liberalización y democratización obedecen, en una parte sustancial, a la aspiración turca de incorporarse a la Unión Europea. En esta lógica, desde principios de 2005 cuando la Comisión Europea considera que el país ha "satisfecho suficientemente los criterios políticos de Copenhague", dando luz verde a las negociaciones para la adhesión, se ha ido implementado o completando un conjunto trascendente de medidas para su homologación a los estándares comunitarios. Además, el proceso de democratización turco está siendo observado atentamente como

posible "paradigma" en un país árabe. En este sentido, desde 2011 con la mediáticamente denominada "Primavera Árabe" o, utilizando un término politológico rebeliones árabes, donde la población realiza nuevas demandas de democratización en la región del Norte de África y Oriente Medio, el caso de Turquía se posiciona como una herramienta útil para interpretar hechos políticos y sociales relevantes de los últimos tiempos.

En *Turkey's Democratization Process*, los editores han propuesto una línea de trabajo que intenta capturar la interacción de diversos factores para comprobar si promueven, o no, un proceso de democratización en el país analizado, lo que nos coloca ante la dificultad de aprehender un fenómeno político y social en marcha. Se atiende a los elementos dinámicos de un sistema en continuo cambio, desde una arquitectura institucional imperfecta, hacia una meta democrática para la que diversos actores trabajan desde diferentes puntos de partida y disímiles mapas mentales. Como claro homenaje a Linz y a Stepan (1996) y a su perspectiva de las transiciones y consolidaciones democráticas, los editores aplican su marco teórico para investigar el proceso de democratización turco. Con ese objetivo se analiza la evolución de las cinco áreas que proponen Linz y Stepan en su obra. No para poner de relieve los problemas de las "consolidaciones democráticas", puesto que los editores se posicionan con aquellos autores que consideran que no es posible la aplicación del término consolidación democrática a las democracias defectivas, sino para contar con una herramienta de análisis del proceso que puede llevar a la consecución de un régimen democrático.

Este marco teórico mantiene plena vigencia para examinar los cambios que están operando en países que quedaron descolgados de las "olas democratizadoras" del siglo pasado o, como en el caso que nos ocupa de Turquía, que sufrieron una descomposición de los logros políticos que favorecieron la creación de instituciones democráticas después de la Segunda Guerra Mundial, o bien para aquellos países que, tras alcanzar un régimen democrático liberal, se ven empujados a una profundización democratizadora de gran calado. El proceso de transformación de Turquía viene siendo descrito como único y particular, caracterizado por la separación entre Estado-religión, en una sociedad mayoritariamente musulmana. La historia y la ubicación geográfica de este país bicontinental, cruce estratégico entre Europa y Asia, ha marcado en el último siglo su identidad nacional, así como la evolución de su sistema político denominado "modelo mayoritario impuro".

Los editores han invitado a especialistas en cada una de las áreas delineadas por Linz y Stepan: sociedad política, sociedad civil, arena económica, el aparato del Estado y el análisis de los instrumentos del Estado de derecho. Además, se amplía el catálogo de temas y autores mediante el análisis del contexto internacional en el que se desarrolla el proceso de Turquía (William Hale), como de la situación interna mediante una visión del proceso histórico-político desde el primer intento democratizador en la década de 1950 (Ilter Turan) y la complicada convivencia entre las distintas comunidades étnicas, lingüísticas y religiosas en el proceso de creación de la nación turca y la definición de su ciudadanía (Ibrahim Saylan). Se completa esta obra con una introducción y una conclusión sobre los procesos de democratización en democracias defectivas como el caso turco.

Recensiones 191

El contenido de cada una de las áreas favorece la comprensión del proceso de democratización de Turquía, siempre desde un punto de vista dinámico, que tiene en cuenta tanto atributos sincrónicos, que revelan la coyuntura que está teniendo lugar, como diacrónicos, que ofrecen una interpretación histórica de los hechos. La parte dedicada a la sociedad política cuenta con un análisis del sistema de partidos en Turquía (Sabri Sayari) y una visión de los programas políticos de los dos principales partidos del gobierno y la oposición, que refleja su visión de la democracia (Isik Gürleyen). La sociedad civil se examina en relación con el proceso de democratización (E. Fuat Keyman y Tuba Kanci), eligiendo dos campos de lucha muy relevantes y simbólicos: la lucha por la igualdad de género y de autonomía de la sexualidad (Pinar Ilkkaracan) y la expresión artística (Marcus Graff). La elección de estos aspectos de la sociedad civil aporta no solo originalidad en un trabajo de estas características, sino que también ofrecen contenido y significado que puede ser generalizable para la comprensión de la evolución social y la lucha por la emancipación del individuo en un proceso de democratización.

En el apartado económico, resulta muy destacable el profundo análisis del proceso de neoliberalización, privatización de servicios e influencia religiosa que afectan a la situación y evolución del incompleto Estado de bienestar turco (Mine Eder). Asimismo, el acercamiento al aparato del Estado permite asomarse a los defectos institucionales que aquejan a muchas democracias defectivas: la situación de la burocracia (Süleyman Sözen), la evasión de impuestos (Fikret Adaman y Ali Çarkoglu), las relaciones entre los militares y el poder civil (Yaprak Gürsoy) y el poder judicial (Ergun Özbudun). Los citados autores repasan las carencias, fallos y males endémicos de la estructura institucional en Turquía, a la espera de la posibilidad de una profunda reforma constitucional pendiente.

Finalmente, la obra se centra en el examen de los instrumentos del Estado de derecho y en la situación de los derechos y deberes fundamentales a través de siete capítulos que abordan los intentos de conformar un nuevo proyecto constitucional que derogue la Constitución resultante del golpe de Estado de 1980 (Ergun Özbudun); la situación de los derechos humanos (Senen Aydin-Düzgit); la visión de los ciudadanos sobre sus derechos y los derechos de los otros (Aysen Candas y Hakan Yilmaz), la cuestión kurda (Dilek Kurban), la posición de las minorías no musulmanas (Samim Akgönül), el caso particular de la minoría aleví (Elise Massicard) y los medios de comunicación (Ceren Sözeri).

En suma, el libro no solo configura un catálogo de temas relevantes, sino que va más allá en su intento de plasmar cómo las diferentes áreas analizadas interactúan entre sí, con el objeto de detectar qué actores e instituciones favorecen u obstaculizan el proceso de democratización de Turquía. Es de destacar que los temas se abordan desde diferentes aproximaciones metodológicas y disciplinares dentro de las ciencias sociales, lo cual enriquece la propuesta final. Aunque el objetivo analítico de esta obra es vasto y dificultoso, no queda superado por la propia complejidad del caso, sino que ayuda a reducirla y a comprender un proceso a todas luces incierto a día de hoy. Los estudiosos del sistema político turco y los analistas de procesos de democratización en general, encuentran en este estudio de caso una propuesta inspiradora.

Referencias

- De Cueto Nogueras, Carlos y Marien Durán Cenit (eds.). 2006. *Turquía y el camino hacia Europa*. Málaga: Editorial Edinexus.
- Gürleyen, Isik. 2008. *Impact of the European Union on Turkey's Democracy: Elite Attitudes towards the EU and Democratization*. Berlin: Verlag Dr. Müller (VDM).
- Hale, William y Ergum Özbudun (eds.). 2011. *Islamism, Democracy and Liberalism in Turkey: The Case of the AKP.* Londres: Routledge.
- Keyman, Fuat y Sebnem Gumuscu. 2014. *Democracy, Identity and Foreign Policy in Turkey*. Londres: Palgrave Macmillan.
- McLaren, Lauren. 2008. Constructing Democracy in Southern Europe: A Comparative Analysis of Italy, Spain and Turkey. Londres: Routledge.
- Rodríguez, Carmen. 2007. Turquía la apuesta por Europa. Madrid: La Catarata.
- Rubiol, Gloria. 2004. Turquía entre Occidente y el Islam: una historia contemporánea. Barcelona: Viena.
- Veiga, Francisco. 2007. El Turco. Barcelona: Mondadori.